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ATA DA PRIMEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos três dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e um, às 
nove horas e quatro minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária 
semipresencial. 

PRESIDENTE - Eu gostaria de cumprimentar os nossos companheiros 
e desejar um bom-dia a todos. Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária semipresencial. Convido o Deputado Herculano Borges, Segundo-
Secretário, para proceder à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente, Deputado 
Paulo Corrêa. Quero saudar Vossa Excelência e os Deputados Barbosinha, Antonio 
Vaz, Zé Teixeira, Gerson Claro, Evander Vendramini, Mara Caseiro, Marçal Filho, 
Coronel David, João Henrique, Londres Machado. Saúdo, também, os servidores que 
aqui estão e quem nos acompanha pela TV e Rádio Assembleia e pela internet. 
Desejo a todos um bom ano de trabalho. Espero que 2021 seja um ano proveitoso. 
Leitura da ata. "Ata da Centésima Décima Quarta Sessão Ordinária da Segunda Sessão 
Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato 
Grosso do Sul. Aos dezessete dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte, às nove 
horas e doze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor 
Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, 
Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de 
número legal, foi aberta a Sessão Ordinária semipresencial. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e 
aprovada a Ata Cento e Vinte e Cinco da Centésima Décima Terceira Sessão Ordinária. Pelo 
Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Ofícios nos 1.963 a 1.965, 
1.969, 1.970, 1.972, 1.973, 1.975 e 1.976/2020, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica de Mato Grosso do Sul. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre 
a Mesa, proposições apresentadas pelos Deputados Paulo Corrêa, João Henrique, Herculano 
Borges, Barbosinha, Gerson Claro, Lucas de Lima, Cabo Almi, Felipe Orro, Marcio Fernandes 
e Zé Teixeira. GRANDE EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA - 
Foram aprovadas, em redação final e votação nominal on-line, as seguintes proposições: 
Projeto de Lei Complementar nº 9/2020, de autoria do Poder Executivo; Projeto de Lei nº 
234/2020, de autoria do Poder Executivo. Foram aprovadas, em segunda discussão e votação 
nominal on-line, as seguintes proposições: Projetos de Lei nos 126 e 231/2020, de autoria do 
Poder Executivo. Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes 
proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria da Deputada Mara Caseiro, 
endereçada aos familiares de Larissa Corrêa Marcondes; requerimento de moção de pesar, de 
autoria do Deputado Renato Câmara, endereçada aos familiares de Lenir Pinheiro Rodrigues 
e Iran Saab de Mello; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Evander 
Vendramini, endereçada aos familiares de Marlene da Fonseca Malheiros; requerimento de 
moção de pesar, de autoria do Deputado Lucas de Lima, endereçada aos familiares de 
Eliovaldo Vargas Costa; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Paulo 
Corrêa, endereçada aos familiares de Giannino Camillo; requerimentos de moção de pesar, de 
autoria do Deputado João Henrique, endereçada aos familiares de Adilson Calixto Santos e 
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Ozail Antônio Gonçalves; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Renato Câmara, endereçada à Senhora Vânia Abreu de Mello pela posse no cargo de 
Presidente do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Mato Grosso do Sul 
(Crea/MS); requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Renato 
Câmara, endereçada ao Senhor Dirson Artur Freitag pelos relevantes serviços prestados 
através de sua gestão frente ao Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Mato 
Grosso do Sul (Crea/MS); requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Renato Câmara, endereçada ao Senhor Ângelo Cesar Ajala Ximenes pela sua posse no cargo 
de Presidente do Sindicato Rural; requerimento de moção de congratulação, de autoria do 
Deputado Renato Câmara, endereçada ao Senhor Lúcio Damália pelos relevantes serviços 
prestados através de sua gestão frente ao Sindicato Rural de Dourados; requerimento de 
moção de congratulação, de autoria do Deputado Lidio Lopes, endereçada aos Prefeitos de 
Caarapó, Dourados, Nova Andradina e Rio Verde de Mato Grosso pelo aniversário dos 
municípios; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Zé Teixeira, 
endereçada aos servidores da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul, em especial 
àqueles que prestam serviços no setor da Comunicação Institucional, pela dedicação, 
empenho, expertise e criatividade no trabalho, que levou o Legislativo sul-mato-grossense a 
participar, pela primeira vez, do Concurso para a Concessão do Prêmio Sul-Mato-Grossense 
de Inovação na Gestão Pública - Edição/2020; requerimento de moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Capitão Contar, endereçada ao Instituto Cultural Chamamé MS pelo 4º 
Festival Cultural do Chamamé de Mato Grosso do Sul; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Herculano Borges, endereçada ao Senhor Pastor João 
Martins, eleito Presidente Estadual da Assembleia de Deus Missões no Estado de Mato 
Grosso do Sul; requerimento de informações, de autoria do Deputado Capitão Contar; 
indicações, de autoria dos Deputados Cabo Almi, Renato Câmara, Lucas de Lima, Capitão 
Contar, Gerson Claro, Zé Teixeira, Evander Vendramini, Marçal Filho e Mara Caseiro. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Capitão Contar, Herculano 
Borges, Barbosinha, Renato Câmara, Cabo Almi, Professor Rinaldo, Lidio Lopes, Pedro Kemp 
e Felipe Orro. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão 
e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será 
devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, dezessete de dezembro do ano de dois 
mil e vinte". Senhor Presidente, nobres colegas, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Antes de o Primeiro-Secretário proceder 
à leitura do expediente, quero cumprimentar exclusivamente o presidente eterno desta 
Casa Legislativa, Deputado Londres Machado, meu irmão, meu amigo, que hoje faz 
aniversário. Nós estamos aqui comemorando com o senhor este dia. Estamos todos 
felizes pelo fato de o senhor estar aqui conosco, dando-nos sua sabedoria. Um grande 
abraço de todos os Deputados desta Casa. Parabéns! 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Bom dia, Presidente! Obrigado! 

PRESIDENTE - Passo a palavra ao Deputado Zé Teixeira, Primeiro-
Secretário, para que proceda à leitura do expediente. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres colegas! Primeiramente, quero dar um abraço muito carinhoso no Deputado 
Londres Machado e desejar-lhe muita paz, muita alegria e muitas felicidades pelo seu 
aniversário. 
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DEPUTADO LONDRES MACHADO - Obrigado, Deputado Zé Teixeira. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Expediente da Sessão Ordinária do dia 3 de 
fevereiro do ano 2021. Mensagem nº 02/2021, do Poder Executivo, encaminhando 
projeto de lei que altera a redação do artigo18, da Lei nº 4.857, de 6 de maio de 2016, 
que institui o Programa de Regulamentação de Contratos de Imóveis, pertencentes ou 
incorporados à carteira imobiliária da Agência de Habilitação Popular de Mato Grosso 
do Sul, denominado "Morar Legal"; Ofício nº 25/2021, do Poder Executivo 
encaminhando, para análise, o parecer relativo ao Fundo de Desenvolvimento 
Sustentável Rodoviário de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 67/2021); Ofícios nºs 33 (Prot. 
nº 18253/2021), 34 (Prot. nº 18244), 36 a 43 (Prot. nºs 18247/2021,18248/2021, 
18249/2021, 18250/2021, 18254/2021, 18255/2021, 18256/2021, 18251/2021), 45 a 48 
(Prot. nºs 18257/2021, 18258/2021, 18259/2021), 102 (Prot. nº 18263/2021), 103 (Prot. 
nº 18264/2021), 108 a 110 (Prot. nºs 18276/2021, 18277/2021, 18278/2021), 113 (Prot. 
nº 18280/2021), 120 (Prot. nº 18283/2021), 126 (Prot. nº 18283/2021) e 
129/2021 (Prot. nº 1285/2021), da Secretaria de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica de Mato Grosso do Sul, respondendo às indicações dos Deputados 
Barbosinha, Zé Teixeira, Renato Câmara, Coronel David, Cabo Almi, Capitão Contar, 
Marçal Filho, Neno Razuk, Professor Rinaldo e João Henrique; Ofícios nºs 1.984 a 
1.992/20, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso 
do Sul, respondendo às indicações dos Deputados Marçal Filho, Professor Rinaldo, 
Mara Caseiro, Renato Câmara, Pedro Kemp e Gerson Claro (Prot. nºs 18192/2021, 
18195/2021, 18196/2021, 18191/2021,18197/2021, 18190/2021, 18199/2021, 
18189/2021); Ofícios nºs 44 (Prot. nº 18246/2021), 104 a 106 (Prot. nºs 18267/2021, 
18270/2021, 18275/2021), 114 (Prot. nº 18279/2021), 118, 119 e 122/2020 (Prot. 
nºs 18281/2021, 18282/2021 e 18284/2021), da Secretaria de Estado de Governo e 
Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul, respondendo aos requerimentos dos 
Deputados João Henrique, Capitão Contar e Lidio Lopes; Ofícios nºs 1.996 a 
1.998/2020, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato 
Grosso do Sul, respondendo aos requerimentos dos Deputados Evander Vendramini e 
Capitão Contar (Prot. nºs 18205/2021, 18204/2021 e 18206/2021); Ofícios nos 4.125, 
4.155, 4.157/2020, da Secretaria de Estado de Justiça e Segurança Pública de Mato 
Grosso do Sul, respondendo às indicações dos Deputados Coronel David, Cabo Almi e 
Barbosinha; carta do ex-senador Ruben Figueiró, encaminhando agradecimento aos 
Deputados João Henrique e Jamilson Name, autores da moção de pesar pelo 
falecimento de Cléa Ceres Fialho de Oliveira (Prot. nº 18208/2021); Ofício nº 564/2020, 
da Prefeitura Municipal de Campo Grande, respondendo à indicação do Deputado 
Capitão Contar (Prot. nº 18175/2021); Ofício nº 1.907/2020, da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande, respondendo à indicação do 
Deputado Capitão Contar (Prot. nºs 18203/2021); Ofícios nºs 28, 166, 191, 196 e 
207/2020, da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana de Campo 
Grande, respondendo às indicações dos Deputados Capitão Contar e Neno Razuk 
(Prot. nºs 18212/2021, 18213/2021, 18214/2021, 18215/2021 e 18216/2021). Foi lido o 
expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Zé Teixeira. Passemos à Segunda 
Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos 
Senhores Deputados (*Duas indicações, de autoria do Deputado Antonio Vaz. Indico à 
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Mesa Diretora da Assembleia Legislativa, nos termos do que dispõe o Regimento 
Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente ao Governador 
do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Saúde do Estado, Geraldo 
Rezende, para requerer que sejam envidados esforços a fim de incluir os 
trabalhadores da Educação na primeira fase de vacinação (Prot. nº 00031/2021). 
Indico à Mesa Diretora da Assembleia Legislativa, nos termos do que dispõe o 
Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente ao 
Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Murilo Zauith, solicitando a recuperação asfáltica das Avenidas 
Amambai, Rodeo Drive, Iguatemi, Caarapó, Campo Grande no Município de Naviraí 
(Prot. nº 00037/2021). Oito moções de pesar, duas indicações e uma moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Renato Câmara. Requeiro à Mesa, nos termos 
regimentais desta Casa, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares da Senhora Ignêz Pieretti Santana, falecida no dia 24 
de dezembro de 2020 (Prot. nº 00021/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais 
desta Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar 
aos familiares do Senhor Edmundo Minoru Tiba, falecido no dia 28 de dezembro de 
2020 (Prot. nº 00024/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares 
do Senhor Milton José de Paula, falecido no dia 1º de janeiro de 2021 (Prot. nº 
00022/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Padre 
Vilmo Nolasco, falecido no dia 14 de janeiro de 2021 (Prot. nº 00007/2021). Requeiro à 
Mesa, nos termos regimentais desta Casa, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Vecilde Volpe Teixeira, 
falecida no dia 26 de janeiro de 2021 (Prot. nº 00019/2021). Requeiro à Mesa, nos 
termos regimentais desta Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Nicanor Coelho, falecido no 
dia 17 de dezembro de 2020 (Prot. nº 00011/2021). Requeiro à Mesa, nos termos 
regimentais desta Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares do Senhor Humberto Teixeira, falecido no dia 21 de 
janeiro de 2021 (Prot. nº 00014/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta 
Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares do Senhor Nilton de Mattos Pereira, falecido no dia 02 de janeiro de 2021 
(Prot. nº 00013/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais e ouvido 
o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Senhor Murilo Zauith, solicitando, em caráter de urgência, a substituição da ponte de 
madeira por uma ponte de concreto sobre o Rio Guiraí, na estrada vicinal que liga os 
Municípios de Jateí e Novo Horizonte do Sul, bem como o encascalhamento da 
referida via (Prot. nº 00034/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais e ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura interino, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, solicitando, em caráter 
de urgência, a substituição da ponte de madeira por uma ponte de concreto localizada 
sobre o Rio Guiraí, na estrada vicinal que liga os Municípios de Jateí e Novo Horizonte 
do Sul, bem como o encascalhamento da referida via (Prot. nº 00057/2021). Requeiro 
à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI do Regimento Interno, após ouvido o 
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douto Plenário, que seja enviada moção de congratulação ao Dom Henrique Aparecido 
de Lima, em comemoração aos seus cinco anos de episcopado (Prot. nº 00058/2021). 
Cinco indicações e uma moção de congratulação, de autoria do Deputado Cabo Almi. 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Campo 
Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Diretor-Presidente da Agência 
Municipal de Transporte e Trânsito, Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando a 
instalação de um redutor de velocidade (quebra-molas) nos dois sentidos da Rua 
Darci Viêira de Faria, próximo ao número 130, no Bairro José Tavares (Prot. nº 
00030/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhada indicação deste Poder à Empresa Vivo S.A, através de sua 
Gerência de Relações Institucionais, reiterando que sejam desenvolvidas ações, em 
caráter de urgência, no sentido de melhorar e aprimorar o sinal de telefonia móvel na 
Cidade de Porto Murtinho, face à reivindicação descrita no Ofício nº 371/2016 (Prot. nº 
00052/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja Silva, com cópia ao Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando 
estudos para ampliação do serviço de agendamento para emissão do Documento de 
Identificação, em MS, com a disponibilização do referido serviço por meio de celular 
(smartphone), ampliando, desta maneira, a oferta do serviço à população (Prot. nº 
00008/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Secretário de 
Estado interino de Infraestrutura, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, que sejam 
providenciadas obras de recapeamento asfáltico, em caráter de urgência, na Rodovia 
MS-338, entre os Municípios de Santa Rita do Pardo e Bataguassu (Prot. nº 
00038/2021). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais e 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado ofício deste Poder ao Senhor Rudi 
Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, e ao Senhor Luis 
Eduardo Costa, Secretário Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana, solicitando a 
limpeza da Rua Udinese, em toda sua extensão (remoção de mato, lixo e entulhos), 
localizada no Bairro Vila Planalto (Prot. nº 00009/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação à Presidente da Colônia de Pescadores Z 10, de Fátima do Sul, Maria 
Antônia Poliano, reeleita para o triênio 2021/2023 (Prot. nº 00012/2021). Uma 
indicação, cinco moções de pesar e dois projetos de lei, de autoria do Deputado João 
Henrique. Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada 
indicação ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, e ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, por 
cópias autônomas, solicitando o serviço de patrolamento, encascalhamento e 
compactação do cascalho na Estrada CG-342, especialmente no trecho do Rio 
Anhanduí, nas proximidades das Fazendas Branquinho, Xavantina, Córrego Liso, 
Bonanza, Assentamento Três Corações e Fazenda Coqueiro, observando que esse 
trecho é muito utilizado para o escoamento de produção agrícola, com 
aproximadamente mil e quinhentos hectares de produção de soja, no Município de 
Campo Grande (Prot. nº 00029/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares do Senhor Flávio Benjamin 
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Corrêa de Andrade pelo seu falecimento, ocorrido no dia 29 de dezembro do corrente 
ano, na Cidade de Campo Grande (Prot. nº 00027/2021). Requeiro à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares da 
Senhora Edinilda Souza Coelho pelo seu falecimento, ocorrido no dia 21 de dezembro 
de 2020, na Cidade de Campo Grande (Prot. nº 00028/2021). Requeiro à Mesa 
Diretora, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares 
da Senhora Dulce Botelho Gonçalves Ferreira, que faleceu no dia 30 de dezembro de 
2020, em decorrência da Covid-19 (Prot. nº 00002/2021). Requeiro à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares da 
Senhora Claudinéa Amorim Barbosa, que faleceu no dia 18 de dezembro de 2020, em 
decorrência da Covid-19 (Prot. nº 00005/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares da Senhora Stella 
Leite de Barros, que faleceu no dia 18 de dezembro de 2020, de causas naturais (Prot. 
nº 00004/2021). Projeto de lei. Dispõe sobre a obrigatoriedade das concessionárias de 
serviços públicos, fornecedoras de energia elétrica e de água, expedirem notificação 
acompanhada de Aviso de Recebimento (AR) comunicando a realização de vistoria 
técnica no medidor do usuário, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, e dá 
outras providências (Prot. nº 00001/2021). Projeto de lei. Dispõe sobre a restituição 
aos consumidores, pelo pagamento em duplicidade, referente às faturas das empresas 
concessionárias de serviço público, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, e dá 
outras providências (Prot. nº 00064/2021). Duas indicações, de autoria do Deputado 
Marcio Fernandes. Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa 
e após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Luís Roberto Martins de Araújo, 
solicitando, com urgência, a realização de Operação Tapa-Buraco na MS-040, do KM 
130 até a Ponte do Rio Pardo, e no trecho que compreende a frente da Fazenda 
Modelo, sendo necessário o recapeamento da via com pavimentação asfáltica (Prot. nº 
00010/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia ao Senhor Felipe Matos de Lima Ribeiro, 
Secretario de Fazenda do Estado de Mato Grosso do Sul, solicitando a supressão da 
lacuna constante na redação do caput do artigo 1º do Decreto nº 9.918, de 23 de maio 
de 2000, promovido pela última alteração, levada a efeito através do Decreto 
nº 15.211, de 24 de setembro de 2019, que está em vigor no Estado de Mato Grosso 
do Sul (Prot. nº 00003/2021). Oito indicações, de autoria do Deputado Coronel David. 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, e ao Senhor Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, 
Comandante-Geral da Polícia Militar, mediante cópias autônomas, solicitando que 
sejam intensificados o policiamento e a ronda ostensiva na Rua Pedro Eduardo Leite, 
Bairro Jardim Campo Nobre (Prot. nº 03349/2020). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia 
ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
solicitando que seja efetuado, em caráter de urgência, o serviço de patrolamento e 
encascalhamento em toda a extensão da Rua Pedro Eduardo Leite, no Bairro Jardim 
Campo Nobre (Prot. nº 03351/2020). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
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colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Antonio 
Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, e ao Senhor 
Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, Comandante-Geral da Polícia Militar, 
mediante cópias autônomas, solicitando que seja intensificado o policiamento e a 
ronda ostensiva na Rua Quiri-Quiri, Bairro Enseada dos Pássaros (Prot. nº 
03347/2020). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do 
Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando que seja efetuado, em caráter de 
urgência, o serviço de patrolamento e encascalhamento bem como estudo de 
implantação de asfalto em toda a extensão da Rua Quiri-Quiri, no Bairro Enseada dos 
Pássaros (Prot. nº 03348/2020). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello 
Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando que seja 
efetuado, em caráter de urgência, o serviço de patrolamento e encascalhamento, em 
toda a extensão da Rua Sebastião Ferreira, no Bairro Jardim Colorado (Prot. nº 
03345/2020). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, e ao Senhor Coronel QOPM Marcos Paulo 
Gimenez, Comandante-Geral da Polícia Militar, mediante cópias autônomas, 
solicitando que sejam intensificados o policiamento e a ronda ostensiva na Rua 
Sebastião Ferreira, Jardim Colorado (Prot. nº 03346/2020). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia 
ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
solicitando que seja efetuado o serviço de manutenção dos postes de iluminação na 
Rua José Carlos da Silva de Alencar, altura do número 518, no Bairro Centenário 
(Prot. nº 03344/2020). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, 
Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando que seja 
efetuado, em caráter de urgência, o serviço de patrolamento e encascalhamento, em 
toda a extensão da Rua dos Gonçalves, na altura do número 624, no Bairro Jardim 
Morenão (Prot. nº 03350/2020). Duas moções de congratulação, duas moções de 
pesar e quatro indicações, de autoria do Deputado Professor Rinaldo. Requeiro à 
Mesa, observadas as disposições do Regimento Interno desta augusta Casa de 
Legislativa, após ouvido o Plenário, o envio de moção de congratulação à Diretoria da 
Associação dos Magistrados de Mato Grosso do Sul (Amansul), Biênio 2021/2022, na 
pessoa de seu Presidente, Giuliano Máximo Martins, que tomará posse hoje, às 
dezessete horas, no Plenário do Tribunal Pleno do Tribunal de Justiça de Mato Grosso 
do Sul (Prot. n º 03337/2020). Requeiro à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o Plenário, que seja enviada moção de congratulação à Juíza 
sul-mato-grossense Denize Barros Dodero, em decorrência da sua nomeação ao 
cargo de Diretora do Fórum de Campo Grande. Denize é a trigésima primeira a ocupar 
o posto desde a instalação da Comarca em Campo Grande, posto esse que jamais 
havia sido comandado por uma mulher (Prot. nº 00055/2021). Conforme prescrevem 
as normas do Regimento Interno desta Casa de Leis, requeiro à Mesa que seja 
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encaminhada moção de pesar à Senhora Elisa Cleia Pinheiro Rodrigues Nobre, em 
virtude do falecimento da sua mãe, Senhora Lenir Pinheiro Rodrigues, ocorrido em 15 
de dezembro de 2020, em Campo Grande (Prot. nº 03336/2020). Requeiro à Mesa, 
observadas as disposições regimentais, após ouvido o Plenário, que seja enviada 
moção de pesar ao Senhor Filipe Antônio Trindade, em decorrência do falecimento de 
seu pai, Senhor Antônio Trindade Neto, ocorrido no dia 1º de janeiro 2021, nesta 
Capital (Prot. nº 00045/2021). Requeiro à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o Plenário, que seja enviado expediente ao Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
Estado de Infraestrutura, Senhor Murilo Zauith, solicitando a construção de três 
quebra-molas na MS-080, nas seguintes localidades: próximo ao Recanto dos 
Pintados; em frente ao Loteamento Poção do Jaú; saída para Rio Negro, em frente à 
Cida Jaguariuna (Prot. nº 03341/2020). Requeiro à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o Plenário, que seja enviado expediente ao Senhor 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópia ao 
Senhor Secretário Estado de Infraestrutura, Murilo Zauith, solicitando a realização da 
Operação Tapa-Buraco na Rodovia MS-040, que liga os Municípios de Santa Rita do 
Pardo e Bataguassu, Rodovia Senador Ramez Tebet (Prot. nº 00051/2021). Requeiro 
à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o Plenário, que seja 
enviado expediente ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando a viabilização de reforma e 
ampliação do prédio do 2º Pelotão de Polícia Militar no Município de Deodápolis (Prot. 
nº 03338/2020). Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, após 
ouvido o Plenário, que seja enviado expediente Governador do Estado de Mato Grosso 
do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando a viabilização de 
reforma e ampliação do prédio do 2º Pelotão de Polícia Militar no Município de 
Deodápolis (Prot. nº 00060/2021). Duas indicações e um projeto de lei, de autoria da 
Deputada Mara Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com as disposições 
regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Murilo Zauith, 
solicitando a adoção de providências para recuperação asfáltica da Avenida Mato 
Grosso, no Município de Naviraí (Prot. nº 03340/2020). Indico à Mesa, em consonância 
com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Diretor-Presidente da Agência 
Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, 
solicitando a recuperação asfáltica da MS-436, no trecho que liga os Municípios de 
Camapuã e Figueirão (Prot. nº 03339/2020). Projeto de lei. Determina que as 
concessionárias de serviço público fornecedoras de água e energia elétrica do Estado 
de Mato Grosso do Sul expeçam ao usuário notificação acompanhada de Aviso de 
Recebimento (AR), comunicando a realização de vistoria técnica no medidor de 
consumo (Prot. nº 00065/2021). Quatro indicações, de autoria do Deputado Lucas de 
Lima. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do 
Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal 
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de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando que seja efetuado o serviço de 
patrolamento e encascalhamento, com urgência, em toda a extensão das Ruas 
Capistrano de Abreu, Jardim Los Angeles, e Rua Doutor Lélis Espartel, no Jardim 
Tijuca (Prot. nº 00018/2021). Requeiro, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de 
Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a viabilização da 
manutenção e melhorias na rede de iluminação pública na Rua Bartolomeu Mitre, 
esquina com Rua Diogo Alvares, no Jardim Tijuca (Prot. nº 00017/2021). Requeiro, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com 
cópia ao Secretário de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, 
solicitando a adoção de medidas e providências no sentido de viabilizar a realização 
dos serviços de recuperação, patrolamento e encascalhamento na Rua Água Funda, 
número 487, Jardim Noroeste (Prot. nº 00006/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia 
ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
solicitando que seja efetuada, em caráter de urgência, a limpeza do entorno do centro 
comunitário do Bairro Iraci Coelho, na Rua Santa Quitéria, esquina com Rua Batista 
(Prot. nº 00016/2021). Duas moções de pesar, de autoria do Deputado Herculano 
Borges. Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa de Leis, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora 
Eva Oliveira Martins pelo seu falecimento, ocorrido no dia 29 de janeiro de 2021, nesta 
Capital (Prot. nº 00035/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa 
de Leis, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares da Senhora Matilde Veiga Barbosa pelo seu falecimento, ocorrido no dia 26 
de janeiro de 2021, nesta Capital (Prot. nº 00041/2021). Uma indicação, duas moções 
de congratulação e um projeto de lei, de autoria do Deputado Barbosinha. Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Murilo Zauith, Secretário de Estado de Infraestrutura, e 
ao Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos, solicitando a realização de encascalhamento da Estrada 
Vicinal conhecida como Estrada da Fazenda Jararaca, no Distrito de Itahum, em 
Dourados (Prot. nº 00036/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 173, inciso XVI, do Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul, que seja enviada a presente 
moção de congratulação ao Hemosul, pela campanha de doação de sangue para 
Corumbá (Prot. nº 00040/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 173, inciso XVI, do Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul, que seja enviada a presente 
moção de congratulação ao Subtenente PM Joelson Sebastião Balejo de Arruda, ao 
Cabo PM Roberto de Arruda Cavalcanti e o Soldado Anderson de Arruda Marques, 
parabenizando-os pela atuação exitosa no salvamento de uma mulher que foi ferida e 
ficou por mais de doze horas com uma faca no pescoço, sendo mantida em cárcere 
privado por seu marido (Prot. nº 00053/2021). Projeto de lei. Denomina ‘Deputado 
Roberto Orro’ a Rodovia MS-352 (Prot. nº 00066/2021). Quatro indicações, de autoria 
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do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa Diretora, observadas as normas regimentais e 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao 
Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, 
bem como ao Delegado-Geral da Polícia Civil de MS, Doutor Marcelo Vargas Lopes, 
solicitando a designação de dois policiais civis para exercerem a função de 
investigador de polícia, de maneira permanente, na Delegacia de Polícia Civil do 
Município de Porto Murtinho (Prot. nº 00047/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas 
as normas regimentais e após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, Antonio Carlos Videira, com cópia ao Delegado-Geral da Polícia Civil de Mato 
Grosso do Sul, Doutor Marcelo Vargas Lopes, solicitando agilidade nas investigações 
acerca do crime de dano cometido contra o Padre Matheus Pereira Lopes, Pároco da 
Igreja Sagrado Coração de Jesus, no Município de Porto Murtinho. O padre teve seu 
veículo incendiado no último dia 23 de janeiro. A presente indicação tem base em 
solicitações enviadas a este gabinete parlamentar pela comunidade católica 
murtinhense, que teme pela integridade física de seu pároco (Prot. nº 00062/2021). 
Indico à Mesa Diretora, observadas as normas regimentais, que seja encaminhado, 
com urgência, expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópia autônoma ao Diretor-Presidente da Empresa de Saneamento de 
Mato Grosso do Sul, Senhor Walter Benedito Carneiro Junior, solicitando que seja 
estipulado prazo, até o dia 30 de abril de 2021, para não suspensão do fornecimento 
dos serviços de água e saneamento dos consumidores que se encontrarem em atraso 
no Estado de Mato Grosso do Sul. A presente proposição visa a atender solicitação de 
cidadãos de todo o Estado, que continuam sofrendo pela austeridade decorrente da 
pandemia do novo coronavírus (Covid-19), necessitando de prazo maior, para que não 
sejam privados deste importante serviço neste momento tão difícil (Prot. nº 
00056/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas as normas regimentais e após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao 
Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende Pereira, solicitando que seja 
implementado plano de ação para negociação e aquisição direta de vacinas para o 
Estado de Mato Grosso do Sul, junto ao Instituto Butantan, de São Paulo, caso não 
seja cumprido o prazo do Plano Nacional de Operacionalização da Vacinação contra a 
Covid-19 (Prot. nº 00043/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Marçal Filho. 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o Plenário, de acordo com as normas regimentais, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador 
do Estado, e à Senhora Maria do Carmo Avesani Lopez, Diretora-Presidente da 
Agência, solicitando um estudo de viabilidade técnica para a construção de habitações 
populares no Município de Ponta Porã (Prot. nº 00054/2021). Uma moção de pesar, de 
autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares da Missionária Eva de 
Oliveira Martins, em razão do seu falecimento, ocorrido no último dia 29 de janeiro de 
2021, no Município Campo Grande (Prot. nº 00061/2021). Uma indicação e uma 
moção de agradecimento, de autoria do Deputado Zé Teixeira. Indico à Mesa, na 
forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor Eduardo Correa 
Riedel, solicitando o envio de reforço policial para atender o Município de Ivinhema 
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(Prot. nº 00050/2021). Requeiro à Mesa, ouvido o Plenário, nos termos do inciso XVI 
do artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção de agradecimento à 
Guarda Municipal de Dourados, diante das homenagens prestadas em condolências e 
respeito pelo falecimento do ex-prefeito de Dourados e ex-deputado estadual Senhor 
Humberto Teixeira, ocorrido no dia 21 de janeiro de 2021, aos oitenta e dois anos de 
idade, e de sua esposa, a ex-primeira dama de Dourados Senhora Vecilde Volpe 
Teixeira, ocorrido cinco dias após, em 26 de janeiro de 2021, também aos oitenta e 
dois anos, ambos vitimados por complicações de saúde causadas pela Covid-19 (Prot. 
nº 00059/2021).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE 
EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. 
Em redação final. Projeto de Lei nº 104/2019. Autor: Deputado Pedro Kemp. 
"Determina a inclusão de intérprete da Língua Brasileira de Sinais (Libras), nos 
telejornais da rede pública de televisão, nas peças publicitárias e programas 
institucionais no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul". A redação final foi 
elaborada pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores 
Deputados. 

Projeto de Lei nº 104/2019, de autoria do Deputado Pedro Kemp. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Bom dia, Senhor Presidente e nobres 
pares! Quero parabenizar nosso amigo Deputado Londres Machado e desejar-lhe um 
feliz aniversário. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Bom dia, Senhor Presidente e Senhores 
Parlamentares! Quero abraçar e saudar o querido Deputado Londres Machado e 
desejar-lhe um feliz aniversário. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? Como vota o 
Deputado Capitão Contar?  
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, quero 
cumprimentar todos os Deputados. Quero cumprimentar — de modo especial — o 
Deputado Londres Machado pelo seu aniversário. Parabenizo o autor do projeto pela 
sensibilidade. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares! Cumprimento, de forma carinhosa, o Deputado Londres Machado, por 
mais uma data natalícia. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Bom dia, Presidente! Bom dia, nobres 
amigos! Eu também quero parabenizar o Deputado Londres Machado. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Bom dia, Senhor Presidente! 
Bom dia a todos os pares, especialmente à Deputada Mara Caseiro. Quero desejar um 
bom retorno a todos e cumprimentar o aniversariante de hoje, Deputado Londres 
Machado, que nossa referência, que é parte da história do nosso Mato Grosso do Sul. 
Que Deus dê a ele muita sabedoria e muita saúde. Que ele possa continuar 
trabalhando pelo nosso Estado. Com relação ao projeto, eu parabenizo o autor e voto 
sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro, se estiver presente? 
Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Eu quero cumprimentar o nosso mestre 
e amigo Deputado Londres Machado pelo seu aniversário e cumprimentar os colegas. 
Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Presidente, aproveitando também 
a oportunidade, quero cumprimentar o nosso querido Deputado Londres e desejar-lhe 
vida longa, saúde e muita paz junto com a sua família. Também cumprimento o 
Deputado Pedro Kemp pelo projeto. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Presidente, eu também quero 
cumprimentar o Deputado Londres Machado pelo seu aniversário. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 
Deputado Londres Machado, aniversariante do dia? 
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DEPUTADO LONDRES MACHADO - Bom dia! Eu quero agradecer aos 
colegas pelos cumprimentos. Sinto-me honrado em passar todos os meus 
aniversários (cinquenta anos de parlamento) junto com pessoas tão amigas como os 
senhores. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? Como vota a 
Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Bom dia a todos os Deputados! Quero 
cumprimentar o nosso querido mestre para todos nós, Deputado Londres Machado. 
Parabéns! Que Deus continue lhe abençoando com muita saúde, paz, amor e 
prosperidade. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Bom dia, Senhor Presidente e colegas 
Parlamentares! Parabéns, Deputado Londres Machado, pelos cinquenta anos de 
parlamento. Está novinho, novinho. Cinquenta anos de Assembleia Legislativa. 
Também quero parabenizar o Deputado Pedro Kemp pelo projeto. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Bom dia, Presidente e colegas. 
Quero cumprimentar, de modo especial, o nosso eterno presidente Deputado Londres 
e lhe desejar saúde e sucesso. O senhor, Deputado, é uma figura importante no 
cenário político do Estado de Mato Grosso do Sul, é um líder e um exemplo a 
ser seguido. Um grande abraço. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
colegas Deputados aqui presentes, Herculano Borges e Coronel David, e a todos os 
funcionários da Casa. Um bom-dia e um grande abraço ao nosso mestre Deputado 
Londres Machado. Parabéns pelos cinquenta anos, Deputado! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Bom dia, Senhor Presidente e Senhores 
Deputados! Meus parabéns ao Deputado Londres Machado! Desejo-lhe muita saúde! 
E, claro, quanto ao projeto, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, quero 
cumprimentar Vossa Excelência, desejando aos colegas e a todos os servidores desta 
Casa um ano profícuo como foi o ano de 2020. Agora, estamos na expectativa desta 
vacina [contra a Covid-19]. Eu sei que todos aqui já rasgaram elogios ao Deputado 
Londres Machado pela pessoa que ele é e pela humildade, pela sabedoria e por este 
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espírito conciliador, que é uma de suas marcas preponderantes. A sua história se 
confunde, como sabemos, com a história do nascimento do nosso Estado. Por onde 
ele passou, sempre fez muitos amigos. Então, quero desejar a Vossa Excelência, 
Deputado Londres Machado, muita saúde e muita paz! Que hoje o senhor possa 
agradecer a Deus pela bênção de poder viver com saúde e também por completar 
mais um ano de vida ao lado daqueles que ama. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Eu quero parabenizar o Deputado 
Londres Machado. Que Deus lhe dê muita saúde, Deputado! Espero que o senhor 
continue contribuindo com o desenvolvimento do nosso Estado de Mato Grosso do 
Sul. Com relação ao projeto, Senhor Presidente, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, bom dia! Quero 
cumprimentar o Deputado Londres Machado. O nosso querido amigo Deputado Neno 
Razuk disse que o Deputado Londres está fazendo cinquenta anos; mas eu quero 
destacar que ele está completando cinquenta anos de parlamento. Quero dar-lhe os 
parabéns pela contribuição nestes cinquenta anos na política estadual e pelo seu 
aniversário. Voto sim. 

PRESIDENTE - Volto a solicitar o voto do Deputado Cabo Almi. Como 
vota o Deputado? 

DEPUTADO CABO ALMI - Bom dia, Senhor Presidente e colegas 
Deputados! Na mesma esteira dos demais colegas, eu também quero cumprimentar o 
Deputado Londres Machado pelo seu aniversário. Ele, que, para nós, é um professor, 
uma referência. Eu cresci na região da Grande Dourados, na nossa antiga Vila Brasil, 
já ouvindo falar do Senhor Londres Machado. Para mim, foi uma alegria muito grande 
poder conviver com a Grazielle Machado, filha dele, na Câmara Municipal de 
Vereadores e posteriormente aqui na Assembleia. Depois, eu pude conviver 
pessoalmente com o Deputado Londres Machado. Até então eu não o conhecia, não 
tinha diálogo com ele, mas depois que passei a conhecê-lo, passei a admirá-lo mais 
ainda pelo trato com a coisa pública. Então, de coração, quero cumprimentar o 
Deputado Londres Machado, desejando a ele muita saúde. Eu acho que, nos dias que 
estamos vivendo, não há nada mais importante que um amigo possa desejar ao outro 
do que saúde, e é isto que eu desejo ao senhor, à sua esposa e à sua família. E 
quanto ao projeto do Deputado Pedro Kemp, eu não sei qual é o conteúdo, porque 
peguei a votação em andamento; mas, se é um projeto da Bancada do PT, eu 
acompanho o proponente em “número, gênero e grau”. Portanto, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES – Bom dia a todos! Antes de votar, quero 
cumprimentar o decano Deputado Londres Machado. Espero que Deus 
continue guardando-o e abençoando-o com sua graça. Que esta data se repita por 
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muitos anos. Desejo profícuas bençãos sobre a sua vida. Eu me lembro de que, 
quando eu era menino, nós colávamos cartazes nos postes de madeira em Iguatemi, 
com aquelas colas de polvilho que faziam, e, naquela época, o Senhor Londres 
Machado já era Deputado de Mato Grosso. Nós colocávamos, também, cartazes do 
Deputado Paulo Saldanha. Então, o senhor é referência para todos nós. É uma honra, 
para mim, estar aqui na Assembleia, neste parlamento, junto com Vossa Excelência. 
Felicidades! Que Deus o abençoe! Quanto ao projeto, Senhor Presidente, voto sim. 
Não pela Bancada do PT, mas por ser este um projeto do nobre Deputado Pedro 
Kemp. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia a 
todos os Deputados desta Casa! Que este ano de 2021 seja maravilhoso para todos 
nós, com muito trabalho para a população do Estado de Mato Grosso do Sul e com 
muitos projetos. Quero parabenizar o Deputado Londres Machado pelo seu aniversário 
e desejar-lhe três ''esses'': 'sorte', 'saúde' e 'sucesso'. E eu também quero dizer que, 
para mim, é uma honra fazer parte desta legislatura. Quando estou aí na sessão, olho 
para o meu lado e vejo o Deputado Londres Machado, digo: puxa! Onde eu estou! E 
poder compartilhar este momento com ele é maravilhoso. É muito bom aprender com 
ele no dia a dia aqui na Casa de Leis. Então, parabéns, Deputado! E continue sendo 
esta pessoa que passa experiência para nós! Nós sempre aprendemos um pouco com 
os mais antigos, com o nosso Presidente, Deputado Paulo Corrêa, que está sempre 
nos ensinando, sempre nos dando um conselho amigo, e isso é muito importante para 
nós que estamos começando agora, com toda humildade. Quanto ao projeto em pauta, 
voto sim.  

PRESIDENTE - Agradeço pelas palavras, Deputado Lucas de Lima. 
Agora, eu quero solicitar o voto do Deputado Felipe Orro. Como vota o Deputado? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito quer seja anunciado o resultado da votação pelo 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e dois votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto em redação final. Vai ao Expediente. 
Item 2. Eu gostaria de pedir que Vossas Excelências prestassem bastante atenção, 
porque tentaram distorcer a realidade do que está acontecendo. Nós recebemos um 
ofício do Doutor Roberto Ferreira Filho, Juiz de Direito de Campo Grande, da Primeira 
Vara Criminal, a respeito de medidas acerca das quais ele gostaria de consultar a 
Assembleia, a fim de saber se atrapalharia ou não o exercício do mandato do 
deputado. No caso, trata-se de um Deputado da nossa Casa, da nossa convivência. E 
nós estamos respondendo, especificamente, esta consulta a ele. Então, eu não posso 
tomar esta decisão sozinho. Quero ler tudo, para os senhores tomarem conhecimento. 
E a Assembleia é quem tem de definir se as medidas a serem adotadas afetam, ou 
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não, o exercício da atividade parlamentar. Por isso, nós estamos sendo consultados. O 
resto é conversa fiada, é gente maldosa querendo distorcer os fatos, e aqui não há 
como distorcer fatos. Recebemos um ofício e estamos consultando os senhores para 
verificarmos se as medidas que o doutor quer implementar afetam, ou não, o exercício 
parlamentar. Passo a ler, então, antes da votação, o ofício. Em discussão única o 
Ofício nº 114/2021 - LSO, da Primeira Vara Criminal de Campo Grande/MS, que 
encaminha à Assembleia Legislativa, para deliberação, a decisão proferida por aquele 
juiz nos Autos nº 0034718-15.2020.08.12.0001. No referido processo foram impostas 
sete medidas cautelares ao Deputado Jamilson Name. Explicando. Prestem atenção, 
porque este é um fato inusitado, que, pela primeira vez, estamos votando. Qualquer 
medida cautelar imposta judicialmente a parlamentar que puder, de alguma forma, 
direta ou indiretamente, comprometer o exercício parlamentar, pode ser afastada pela 
Assembleia Legislativa, pela votação soberana da maioria de seus membros, a quem 
cabe — nos termos que foi decidido pela Ação Direta de Inconstitucionalidade nº 
5526/DF, pelo Supremo Tribunal Federal, e agora é importante — fazer juízo sobre o 
que afeta, ou não, o exercício da atividade parlamentar. Nós estamos discutindo isso, 
somente isso, o resto é elucubração. Dentre as sete medidas impostas, no caso, três 
delas têm potencial de, direta ou indiretamente, afetar o adequado exercício do 
mandato parlamentar. Quero listar quais são as medidas que interferem no mandato 
parlamentar. Medida nº 1. A proibição de se ausentar na Comarca sem prévia 
autorização. Ora, se o parlamentar é deputado estadual, se ele tem base em vários 
municípios do Estado, por que ele não pode se ausentar de Campo Grande? Se ele 
não puder se ausentar, isso estará interferindo em sua na atividade parlamentar. 
Medida nº 2. A necessidade de recolhimento domiciliar noturno, no período 
compreendido entre as oito horas da noite e as seis horas da manhã, de segunda a 
sexta-feira, e recolhimento domiciliar integral aos sábados, domingos e feriados. Isto 
interfere na atividade parlamentar de um Deputado desta Casa? É isso que nós 
estamos votando. Medida nº 3. Monitoração eletrônica pelo prazo inicial de cento e 
oitenta dias. Com essas considerações, coloco em discussão este ofício. Não havendo 
quem queira discuti-lo, coloco-o em votação. Quem votar sim afasta as três medidas. 
Quem votar não permite as três medidas. Passo a coletar os votos dos Senhores 
Deputados. 

Ofício nº 0114/2021, de autoria do Poder Judiciário. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, considerando que, de 
sete medidas esta Casa preserva quatro, e afasta aquelas que prejudicam o mandato, 
voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Declaração de voto, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Para declarar o voto, com a palavra, o Deputado Cabo 
Almi. 

DEPUTADO CABO ALMI - A questão é a forma como que está sendo 
encaminhado o processo de votação, Senhor Presidente, apenas perguntando se 
afeta, ou não, o mandato. Mas e se nós votarmos "não", afetará o mandato? Acho que 
o nosso intuito é permitir, enquanto não condenado, que o parlamentar exerça o 
mandato. Eu vou votar sim, deixando aqui a observação da Comissão de Ética desta 
Casa, no sentido de que, se, num determinado momento, houver a necessidade de 
averiguar se o parlamentar cometeu, ou não, quebra de decoro parlamentar, que isso 
seja feito. Acho que, no momento, nós estamos permitindo que ele continue atuando, 
enquanto não for julgado. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Declaração de voto, Senhor 
Presidente.  

PRESIDENTE - Para declarar o voto, com a palavra, o Deputado Capitão 
Contar. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, o assunto é 
complexo. Salvo engano, como foi dito pelo senhor, esta é a primeira vez que esta 
Assembleia delibera acerca de medidas cautelares impostas a um deputado no 
exercício do mandato. Neste momento, como o senhor bem explicou, estamos 
cumprindo o princípio constitucional da separação e independência dos Poderes, não 
cabendo a nós do Legislativo fazer juízo de valor na ação criminal em curso. O que 
estamos discutindo é se as medidas cautelares, requeridas pelo Ministério Público 
Estadual, afetariam o Deputado no exercício de seu mandato. Diferentemente de uma 
prisão preventiva, as medidas acautelatórias fixadas pela Justiça restringem, sim, a 
atividade parlamentar, mas não impedem que as principais funções parlamentares 
ainda possam ser exercidas. Quais sejam: "apresentar projetos, participar das sessões 
e votar, dentre outras atividades inerentes ao cargo". Isto posto, entendo que não há 
prejuízo da soberania popular, expressa na representatividade do Deputado, que, 
certamente, deverá ter garantidos o direito à ampla defesa e ao contraditório, no 
decorrer de todo este processo. Portanto, senhores, respeitando as instituições, e 
porque não dizer também os limites constitucionais, eu não visualizo, neste momento, 
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razões para contrariar as medidas cautelares apresentadas pela autoridade 
competente. Diante do exposto, voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Eu represento nesta Casa, Senhor 
Presidente, a Segurança Pública e também a Justiça. Eu fui comandante-geral da 
Polícia Militar, decidi muitos inquéritos, muitos conselhos de disciplinas, e pude chegar 
a essas decisões por ter contato com todo o processo, e tive a oportunidade de 
estudar também. Sinto que, neste caso, por não ter tido a oportunidade de acessar os 
autos, eu vou me abster. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, quero deixar 
claro que nós estamos votando aquilo que Vossa Excelência nos explicou, se esses 
sete itens prejudicam, ou não, o exercício do mandato. E nós não estamos fazendo 
votação na esfera penal, isso é com o Poder Judiciário. Nós da Assembleia Legislativa 
fomos consultados se as medidas a serem tomadas impedem, ou não, o exercício do 
mandato. Eu entendo que elas impedem. Por isso voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado, o esclarecimento. Entrar no mérito 
da questão não é nosso papel. Nós fomos consultados acerca deste assunto, e 
estamos votando especificamente isto. Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Presidente, a Assembleia Legislativa está 
fazendo sua intervenção, respondendo a este questionamento do Jurídico, apontado 
pelo Doutor Roberto, Juiz de Direito. E o Judiciário está perguntando se essas 
medidas afetam o mandato. E é evidente que qualquer restrição de direito ao homem 
público afeta diretamente o seu trabalho e a sua função legislativa. O parlamentar 
precisa ter este contato com praticamente todos os municípios do Estado. Exemplo 
disso é que eu estive com Vossa Excelência, na semana passada, visitando 
o município de [falha no áudio]... E Vossa Excelência estava exercendo o mandato 
[falha no áudio]... Governador do Estado, a quem eu parabenizo também pela brilhante 
atuação. Ficou, ao longo dos dias, andando por muitas partes de Mato Grosso do Sul, 
e isso, com certeza, afeta o mandato. E nós não estamos julgando o caso, até por que 
não temos acesso a nenhuma informação processual, o processo não veio para esta 
Casa, veio apenas o questionamento se as medidas afetam o mandato. É claro que 
elas afetam o mandato. Nós não temos nenhum processo para podermos emitir um 
parecer ou fazer um julgamento, isso cabe ao Judiciário. A nós cabe responder ao 
questionamento. Esta é a minha convicção. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 
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DEPUTADO GERSON CLARO - Senhor Presidente, eu entendo que o 
mandato vem da coisa mais clara da democracia, que é o voto. E qualquer medida 
cautelar já... Não é à toa que o constitucionalista garantiu ao Poder Legislativo o direito 
de emitir opinião sobre o que atrapalha, ou não, o exercício do mandato. Uma vez que 
o voto é sagrado na democracia, o exercício pleno do mandato não é da pessoa, é do 
cidadão, que delegou o mandato aos seus representantes. Então, qualquer medida 
excepcional — porque medida cautelar é exceção, não é condenação — que venha a 
atrapalhar qualquer detalhe do exercício do mandato tem de ser muito bem 
fundamentada. E nós estamos respondendo ao ofício do Judiciário. Nós estamos 
respondendo se as medidas a serem tomadas atrapalham, ou não, o exercício do 
mandato. E eu entendo que elas atrapalham. E, se atrapalham, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, nobres 
colegas, quero deixar bem claro que o mandato do Deputado está preservado e que 
esta Casa não pode julgar uma questão criminal. Inclusive nós não temos nem acesso 
ao processo e às informações. Quero registrar, também, que a solicitação da Justiça é 
que esta Casa se prenuncie com relação ao mandato. Os colegas já falaram, mas eu 
quero retomar isso, para que fique bem claro o que estamos votando. Na mesma linha 
do Deputado Gerson Claro, quero dizer que o mandato é do povo de Mato Grosso do 
Sul. Agora, se o parlamentar tem de andar pelas cidades e se o mandato dele está 
preservado, ele terá que sair da cidade, em vários momentos, em horários 
determinados, ele estará fora da cidade. Então, eu acredito que as referidas medidas 
afetam o exercício pleno do mandato. O exercício do mandado não se restringe ao 
Plenário, às votações, a fazer projetos. O parlamentar precisa estar presente em 
outras atividades também. Portanto, se o mandato do Deputado está preservado pela 
Justiça, ele tem o direito de exercê-lo em sua plenitude. Eu entendo, para finalizar, que 
as medidas a serem tomadas pelo Judiciário afetam o mandato do Deputado Jamilson 
Name. Portanto, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Presidente, talvez esta seja a primeira 
vez em meu mandato que passo por isso. As quatro opções de votação passaram pela 
minha cabeça (não comparecer, abster-me, votar contra ou a favor). E, ao analisar 
juridicamente o caso, como advogado, como político, como colega do parlamentar em 
questão, confesso que me encontrei num "dilema de Sofia", e acredito que, em 
nenhuma das possibilidades de votação, a gente conseguirá atender satisfatoriamente 
a todas as opções e mesmo sem conhecer os autos, a gente entende que existe, de 
fato, uma interferência no mandato parlamentar do Deputado, que dificulta sua 
atuação. E, por outro lado, precisamos entender que estaríamos afastando, no mérito, 
essas interferências judiciais. Então, realmente, é difícil encontrar solução para este 
problema. Portanto, eu analisei o caso e optei por não interferir na decisão do Poder 
Judiciário. Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 
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DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente e nobres pares, eu 
entendo que o Poder Judiciário mandou um questionamento para a Assembleia, a fim 
de saber se as medidas a serem tomadas interferem, ou não, no mandato. Entendo o 
seguinte: o Deputado Jamilson Name foi eleito pelo voto popular, que o trouxe a esta 
Casa como um dos Deputados mais bem votados. Ele obteve uma expressiva votação, 
que o credenciou para exercer o mandato. Obviamente que, como parlamentares, 
precisamos nos mobilizar, muito embora estejamos neste período de pandemia; mas 
um Deputado que não visita suas bases, que não atende suas bases, é omisso 
e não atua em conformidade com a mensagem que pregou nas eleições, a fim de 
conquistar um mandato. Eu entendo que não somos ninguém para questionar 
presunção de inocência dentro de um processo. Espero que o Deputado Jamilson 
Name possa apresentar todo o contraditório e, porque tem direito à ampla defesa, para 
que, no futuro, possa ser absolvido, ou condenado. Não somos nós que decidiremos 
isso, e não é este o questionamento. Eu entendo que nós devemos sempre preservar 
a presunção de inocência. O grande problema hoje é que se joga tudo, e este princípio 
basilar da presunção de inocência fica morto dentro do procedimento. Não é este o 
caso. Hoje que veio o ofício do Poder Judiciário perguntando à Casa se as medidas a 
serem tomadas interferem, ou não, no mandato parlamentar. Lógico que interfere. Nós 
ficamos cerceados de visitar, de sair, de atender as bases. As outras medidas serão 
atendidas. Então, desta maneira, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Senhor Presidente, tendo em vista 
o ofício que chegou à Assembleia e tendo em vista que o Deputado não tem uma 
atividade estática, e sim uma atividade dinâmica, de dia, de noite; ele não tem hora 
para chegar, tem de dirigir seu carro, tem de se reunir com as associações; tem 
audiências com agentes públicos; tem de protocolar documentos nas secretarias. Quer 
dizer, se eu concordasse com esse pedido do Judiciário, eu estaria cerceando as 
minhas próprias atividades, porque eu faço isso há muitos anos, eu percorro 
municípios com muita frequência. E é por isso que o povo tem me dado a oportunidade 
de estar aqui na Assembleia até hoje. Então, no meu entendimento, essas medidas 
prejudicam a atividade parlamentar. Por conta disso, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Senhor Presidente, sobre o 
questionamento da Justiça que objetiva saber se as ações a serem por ela tomadas 
interferem no mandato do Deputado, eu digo que interferem. Por isso, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, eu entendo que 
qualquer medida restritiva à atuação plena do nosso mandato interfere nas nossas 
ações, nas nossas atividades. E, como bem disse aqui o Deputado Londres Machado, 
a atuação do parlamentar não é estática. Eu, por exemplo, vou aos municípios com 
frequência, sábado, domingo, não tem dia, não tem hora; e quando somos 
demandados, temos de estar lá. Então, eu entendo que tudo que restringe nossa plena 
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atuação complica nosso mandato e, com certeza, nossa vida. Sou contra qualquer 
medida restritiva que venha a interferir no pleno exercício de nosso mandato, que é o 
mandato do povo que nos elegeu para estarmos aqui defendendo suas causas e seus 
anseios. Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Declaração de voto, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, para declaração de voto, o Deputado 
Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente e Senhores Deputados, 
nós não estamos aqui procedendo ao julgamento do Deputado Jamilson Name, nós 
não tivemos acesso aos autos do processo e nem estamos entrando no mérito das 
acusações feitas a ele, nós estamos apenas deliberando sobre a consulta do juiz de 
direito referentes às medidas cautelares que ele pretende adotar. No ofício dirigido à 
Assembleia Legislativa, o magistrado diz: "considerando que a aplicação de algumas 
das medidas cautelares, em face do Deputado Jamilson Name, poderá afetar, direta 
ou indiretamente, as atividades desempenhadas pelo parlamentar no exercício do seu 
mandato, solicito que seja convocado o Plenário da Assembleia Legislativa para 
deliberação a respeito das medidas cautelares de recolhimento domiciliar e 
monitoramento eletrônico". O magistrado está perguntando se essas medidas 
interferem, direta ou indiretamente, nas atividades parlamentares. Sobre 
monitoramento eletrônico, na minha avaliação, não interfere. Sobre recolhimento 
domiciliar, com certeza interfere, restringe a atuação parlamentar. Mas, como não há 
uma separação aqui, como não estamos analisando separadamente as medidas 
cautelares, sendo a consulta de uma forma ampla, pergunta-se se essas medidas 
restringem a atividade parlamentar. Eu considero que restringe. O Deputado fica 
impossibilitado de realizar algumas ações de mandato, se todas essas medidas 
cautelares forem acolhidas, acatadas. Então, considerando que algumas dessas 
medidas interferem, prejudicam, limitam a atuação parlamentar... [falha no áudio]. 

PRESIDENTE - Deputado Pedro Kemp, eu estou sem recepção do seu 
sinal. Deputado Marçal Filho, agora mesmo lhe consulto. Só me deixe terminar com o 
Deputado Pedro Kemp. Deputado Pedro Kemp, como vota? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Deputado Marçal Filho, como vota? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, pelas razões já 
expostas, e com a internet caindo, eu não vou me estender. Voto sim.  

PRESIDENTE - O Deputado Marçal Filho votou sim. Como vota o 
Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, nós não 
estamos aqui entrando no mérito da questão. Na verdade, o Doutor Roberto, juiz que 
fez a consulta, foi bem objetivo: simplesmente pergunta se essas restrições interferem 
direta ou indiretamente no exercício da atividade parlamentar. O professor, o Deputado 
Pedro Kemp, foi didático. Se dirigíssemos esta questão para qualquer leigo da nossa 
sociedade, é natural que a resposta seria sim. Alguém que representa o Estado, os 
setenta e nove municípios na Assembleia Legislativa, não poder sair de Campo 
Grande?! Qualquer leigo diria, o que é natural: que sim, que interfere. Portanto, Senhor 
Presidente, embasado nos argumentos de muitos colegas, e ratificando o que o 
Deputado Pedro Kemp falou, eu entendo que interfere. Aqui não estamos entrando no 
mérito, nós sequer conhecemos os autos, o juiz foi muito objetivo e sucinto. 
Deputados, a impossibilidade de sair de Campo Grande interfere na atividade 
parlamentar? Qualquer leigo diria que sim. Portanto, voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Professor Rinaldo. Como vota o 
Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Vou me abster, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu entendo que os 
Poderes são autônomos, que decidem da forma que entenderem. O juiz foi muito sábio 
ao fazer essa pergunta ao Parlamento estadual. Interfere? Restringe? Ou não? 
Estamos votando apenas isto, se a impossibilidade de sair da cidade prejudica ou não 
a atividade parlamentar. Voto sim.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado. Solicito ao Deputado Herculano 
Borges, Segundo-Secretário, que anuncie o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, nobres colegas, são 
dezoito votos favoráveis, dizendo que interfere na atividade parlamentar, duas 
abstenções e dois votos contrários. 

PRESIDENTE - Dezoito votos dizendo que interfere, dois votos contrários 
e duas abstenções. Vou responder ao Senhor Juiz Roberto Ferreira Filho 
imediatamente. Passo a missão ao nosso Secretário de Assuntos Jurídicos e 
Legislativos, Doutor Volpe, de responder de imediato ao Doutor Roberto. Passemos ao 
item 3. Projeto de Lei nº 50/2019. Autor: Deputado Renato Câmara. "Dispõe sobre os 
requisitos mínimos a serem adotados para a elaboração dos Planos de Contingência 
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das Arboviroses Urbanas no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul e dá outras 
providências". A Comissão de Saúde emitiu parecer favorável, por unanimidade, ao 
projeto, às Emendas Modificativas nºs 01, 03 e 04 e à Emenda Aditiva nº 02, tendo 
como relator o Deputado Felipe Orro. A Comissão de Serviço Público, Obras, 
Transporte, Infraestrutura e Administração emitiu parecer favorável, por unanimidade, 
ao projeto, às Emendas Modificativas nºs 01, 03 e 04 e à Emenda Aditiva nº 02, tendo 
como relator o Deputado Marçal Filho. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação.  

Projeto de Lei nº 50/2019, de autoria do Deputado Renato Câmara.  

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 
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DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 
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DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito que seja anunciado o resultado da votação pelo 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezenove votos 
favoráveis e nenhum voto contrário.  

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à redação final por ter sofrida emendas. 
Item 4. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 279/2019. 
Autor: Deputado Marcio Fernandes. "Dispõe sobre medidas de prevenção ao uso de 
drogas ilícitas em universidades particulares e públicas estaduais no Estado de Mato 
Grosso do Sul." A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer 
favorável, por unanimidade, à Emenda Substitutiva Integral, tendo como relator o 
Deputado Lidio Lopes. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação.  
Projeto de Lei nº 279/2019, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. 

 
Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 
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DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Presidente, eu parabenizo o Deputado 
Marcio Fernandes pela importância do projeto. Só que observando bem aqui, percebo 
que faltou incluir as universidades federais, porque do texto constam "universidades 
particulares e públicas estaduais". Eu entendo que nós precisamos também incluir as 
universidades federais, dada a importância do projeto do Deputado Marcio Fernandes, 
que com certeza vai ajudar muito todas as universidades e a população de Mato 
Grosso do Sul. Mas, como já estamos em meio à votação do projeto, eu vou falar com 
o Deputado Marcio Fernandes depois para apresentarmos essa inclusão. Voto sim.  

PRESIDENTE - Deputado Felipe Orro, Vossa Excelência tem toda razão, 
só quero lembrar-lhe que ainda estamos votando em primeira, ainda dá tempo de 
conversar com o autor. Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? Como vota a 
Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, eu queria fazer uma 
observação. Nós estamos votando o substitutivo à Emenda Substitutiva Integral, que 
fez uma série de alterações no projeto original. O artigo 1º diz que as universidades 
públicas estaduais de Mato Grosso do Sul deverão implementar campanhas visando à 
prevenção do uso de drogas ilícitas em todo o "campus" universitário. Então nós 
estamos votando um projeto, aliás, uma emenda substitutiva que atribui essa tarefa 
apenas para a universidade estadual. É bom lembrar que nós não podemos aqui —
 queria fazer essa observação ao Deputado Felipe Orro —, não podemos votar aqui 
normas que afetem as universidades federais. As universidades federais são da 
competência legiferante do Governo Federal, do Congresso Nacional. Além disso há o 
princípio da autonomia universitária. Então nós não podemos incluir aqui uma emenda 
estabelecendo obrigações para as universidades federais, não podemos legislar sobre 
a universidade federal.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, concordo 
plenamente com os argumentos do Deputado Pedro Kemp, a esfera é mesmo federal, 
mas parabenizo a boa vontade do nosso amigo Deputado Felipe Orro, porque é um 
assunto extremamente importante. Sempre digo na tribuna que a dependência química 
é uma questão de saúde pública, talvez seja uma das piores patologias existentes no 
Planeta, principalmente em nossa região aqui, que faz fronteira com dois países 
produtores: um de maconha, que é o Paraguai, e o outro de cocaína, que é a Bolívia. 
Portanto, todo o trabalho que busque atenuar essa situação catastrófica é válido. Eu 
parabenizo o autor do projeto, Deputado Marcio, concordo com o Deputado Pedro 
Kemp que a universidade federal não é competência nossa. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu voto favorável, 
porque é um projeto da maior importância. Só há uma forma realmente de coibir essa 
prática, que é fazer campanhas dentro do próprio "campus" universitário, esclarecendo 
o mal que a droga faz. Voto sim.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado. Solicito que seja anunciado o 
resultado da votação pelo Deputado Herculano Borges. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são... 
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DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, pela ordem. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Pela ordem. 

PRESIDENTE - Deputado Felipe Orro tem a palavra.  

DEPUTADO FELIPE ORRO - Só para esclarecer ao nobre Deputado 
Pedro Kemp e ao nobre Deputado Rinaldo. Nós não estamos legislando sobre a 
universidade federal nem sobre a particular, o que nos cabe é a UEMS. Estamos 
fazendo é campanha educativa aos universitários, em todas as universidades do 
Estado de Mato Grosso do Sul. Não estamos interferindo nas universidades, em 
momento algum: são campanhas pelo não uso de drogas ilícitas e de álcool em todas 
as universidades do Estado — sobre o que nos cabe legislar. Então é pertinente, sim, 
que a Assembleia Legislativa legisle nesse casos, porque as universidades estão em 
nosso Estado. Não estamos interferindo na estrutura administrativa da universidade 
federal. [falha no áudio]... Estamos apenas colocando essas campanhas de 
conscientização. Por isso que o meu parecer é pela inclusão das universidades 
federais, com a aprovação, claro, dos demais colegas.  

PRESIDENTE - Resultado da votação, nobre Deputado. 

DEPUTADO BARBOSINHA - São dezenove votos favoráveis e nenhum 
voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Em discussão única 
e votação simbólica. Cinco requerimentos, quinze indicações e quatro moções de 
congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que 
os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. 
Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Com a palavra, 
o ilustre Deputado Herculano Borges. Mais alguém? Estou registrando. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Barbosinha depois. A seguir, o Deputado 
Evander Vendramini e o Deputado Gerson Claro. Quatro inscritos portanto: Deputados 
Herculano, Barbosinha, Evander e Gerson Claro. 

DEPUTADO CABO ALMI - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Cabo Almi. 

DEPUTADO CABO ALMI - Estou de forma muito sentida aqui, Senhor 
Presidente, há algum tempo pedindo inscrição.  

PRESIDENTE - Deputado, o senhor me desculpe, não tinha visto. Posso 
incluí-lo em quinto lugar? Depois a Deputada Mara Caseiro.  
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DEPUTADO CABO ALMI - Sem problema nenhum, se algum dos 
assuntos já me contemplar, eu retiro minha inscrição.  

PRESIDENTE - Sim, senhor. Deputada Mara Caseiro por último. Primeiro 
o Deputado Herculano Borges. Vossa Excelência tem a palavra nas Explicações 
Pessoais. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Presidente, infelizmente eu tenho 
duas moções de pesar nesta manhã. A primeira a ser encaminhada aos familiares 
da Senhora Matilde Veiga Barbosa pelo seu falecimento, ocorrido no dia 26 de janeiro 
de 2021 aqui em Campo Grande. Infelizmente a família perde uma pessoa muito 
querida, e nós fazemos esse encaminhamento para que esta Casa envie a moção de 
pesar aos familiares da nossa querida Matilde Veiga Barbosa. A segunda moção de 
pesar é dirigida aos familiares da Senhora Eva de Oliveira Martins pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 29 de janeiro de 2021. A missionária Eva de Oliveira 
Martins era esposa do Pastor João Martins da Assembleia de Deus. Esses dias nós 
fizemos uma moção de congratulação, porque o Pastor João Martins assumiu a 
presidência da Igreja Assembleia de Deus, mas infelizmente agora temos de 
encaminhar essa moção de pesar pelo falecimento da sua esposa. Que Deus conforte 
os corações de todos os familiares e amigos. É só, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, Senhores 
Parlamentares. Eu apresentei um projeto de lei que denomina a Rodovia MS-352 — e 
convido Vossa Excelência a subscrever conosco essa lei —, que liga Terenos à Ponte 
do Grego, com o nome do Deputado Roberto Orro. Desnecessário dizer o papel 
proeminente que o Deputado Roberto Orro teve na história de Mato Grosso do Sul. O 
fato de designar esse trecho da MS-352 com seu nome se justifica, porque ele foi o 
primeiro Parlamentar a cobrar a pavimentação dessa importante via. A pavimentação 
dessa MS é uma luta de todos nós, mas especialmente de Vossa Excelência, 
considerando o proeminente papel que desempenha presidindo a nossa Casa. Essa 
MS já está com o projeto de pavimentação sendo elaborado, posteriormente virá a 
licitação dos primeiros quinze quilômetros, para que essa luta abraçada por Vossa 
Excelência seja finalmente concretizada. Justifica-se essa honraria a uma figura 
pública importante de Mato Grosso do Sul, e que tem um filho que honra este 
Parlamento como Deputado Estadual, que é o Deputado Felipe Orro. Também, Senhor 
Presidente, estou fazendo uma indicação para a recuperação e o encascalhamento da 
estrada vicinal conhecida como Estrada da Fazenda Jararaca, no Distrito de Itahum. 
Itahum é um dos maiores distritos de Dourados, o mais distante; está um distrito 
abandonado pelas administrações, apesar de ser um forte produtor, de contribuir muito 
para o desenvolvimento de Dourados e de Mato Grosso do Sul. Nós precisamos neste 
momento da presença do Estado, principalmente na recuperação de vias municipais —
 mesmo das vias municipais — e estradas vicinais, para o escoamento da safra, da 
produção. Essas vias precisam ser recuperadas e estou atendendo aqui a um pedido 
do Pastor Gabriel, liderança importante do Distrito de Itahum. Estou também fazendo 
uma moção de congratulação ao Hemosul pela campanha de doação de sangue para 
Corumbá. Parabenizo toda a estrutura do Hemosul, na figura da Senhora Marli Valas, 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 30 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS — SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 03                      1ª SESSÃO ORDINÁRIA                         REALIZADA EM 03/02/2021 

 

que busca conscientizar a população. Precisamos, Senhor Presidente, lutar para 
restabelecer em Corumbá um local para a doação de sangue, essa cidade tão 
importante do Estado. Outra moção de congratulação para o Subtenente PM Joel 
Sebastião Balejo de Arruda, para o Cabo PM Roberto de Arruda Cavalcante e para o 
Soldado Anderson de Arruda Marques, parabenizando-os pela atuação exitosa no 
salvamento e soltura de uma mulher que foi ferida, que ficou por mais de doze horas 
com uma faca no pescoço, sendo mantida em cárcere privado pelo marido na região 
de Coxim, numa área de difícil acesso. Esse pessoal só conseguiu chegar ao local do 
delito com o auxílio de uma aeronave. Conseguiram resgatar essa senhora mediante 
técnicas de salvamento, trazê-la para tratamento, conseguiram salvar a vida dessa 
pessoa. Por último, Senhor Presidente, estou encaminhando ao Governador Reinaldo 
Azambuja um pedido para que ele avalie um projeto, que nós encaminhamos, que cria 
isenção de imposto estadual, ICMS, para apoiar projetos esportivos certificados pela 
Secretaria de Esporte. Nós encaminhamos o modelo dessa legislação, é uma parcela 
ínfima do ICMS, que as empresas poderão dedicar ao investimento na atividade 
olímpica, paralímpica em todas as modalidades esportivas. O Governador recebeu 
isso com muita atenção, e nós estamos aqui lhe solicitando que encaminhe para a 
nossa Casa Legislativa, já que é da competência dele, essa lei que cria essa 
possibilidade — de que as empresas possam dedicar, a exemplo do que ocorre em 
outros Estados da Federação, uma parcela do imposto para o fomento da atividade 
esportiva, atividade essa que salva vidas, que é segurança preventiva, que é saúde 
preventiva e que é muito importante para os desportistas do Estado. Agradeço, Senhor 
Presidente, eram essas as considerações que tinha a fazer nesta manhã.  

PRESIDENTE - Encontra-se inscrito o Deputado Evander Vendramini. 
Vossa Excelência tem a palavra.  

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Obrigado, Senhor Presidente. 
Bem rapidamente. Só queria dizer que amanhã vou apresentar um requerimento 
pedindo ao Secretário de Estado de Saúde, Geraldo Resende, que inclua os 
professores da rede estadual e da rede municipal de ensino na vacinação. Claro que a 
prioridade tem sido mantida de uma forma correta, começando pelos profissionais de 
Saúde, pelos idosos, doentes acamados, mas nós precisamos retornar com as aulas 
presenciais. Nossos alunos, já faz um ano que em razão da pandemia têm feito aulas 
on-line; e nós sabemos que aula on-line, principalmente para o ensino fundamental, 
não é muito bom: não prende a atenção do aluno, não é como estar na sala de aula. 
Então, em vista da segurança, para que não haja o perigo de a criança ir à escola, 
contrair o vírus, voltar para casa e contaminar os avós, os pais, pessoas de mais idade 
que podem ter alguma comorbidade, é que propomos essa medida. Esse perigo, aliás, 
é o que muitas vezes força as secretarias municipal e estadual a não reabrirem as 
escolas para aulas presenciais. Isso tem desencadeado uma situação muito grave, 
uma crise no setor de transporte dos estudantes, isso não é bom para o próprio ensino 
dos alunos, é uma cadeia de situações que vem prejudicando a formação desses 
jovens, dessas crianças. Os professores se assemelham ao pessoal da Segurança 
Pública, eles também têm contato com muitas pessoas. Portanto, no meu entender, 
numa segunda etapa, depois desse primeiro grupo de risco, deveriam ser incluídas as 
pessoas ligadas à educação. Estou fazendo esse apelo ao Secretário Geraldo 
Resende para que discuta essa sugestão com a sua equipe e com os secretários 
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municipais de Saúde. Esse retorno é preciso para que os nossos alunos não percam 
mais um semestre, mais um ano de aula. Esse é o meu apelo, Senhor Presidente. E 
gostaria de pedir licença ao Deputado Herculano para também assinar a moção de 
pesar pelo falecimento da missionária Eva, esposa do Senhor João Martins. Sou muito 
amigo do Senhor João Martins, sou muito amigo do João Lucas, que foi vereador 
comigo, que era progressista, do meu partido. Lamentavelmente a missionária Eva 
veio a falecer em decorrência dessa doença maldita; é uma pessoa que deixou um 
grande legado aqui para a nossa Corumbá, para Mato Grosso do Sul. Ela, junto com 
seu esposo, estava à frente da Igreja Assembleia de Deus fazendo esse trabalho de 
formação religiosa, acho que ela merece nossa homenagem. Quero parabenizar o 
Deputado Herculano pela moção, muito justa, pela pessoa que foi a missionária Eva. 
Obrigado, Senhor Presidente, era isso.  

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Professor 
Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu também 
gostaria de pedir a aquiescência do Deputado Herculano Borges para subscrever a 
moção. Pergunto a ele se não poderíamos transformar essa moção para que saísse 
em nome da Casa. Até porque a Irmã Eva era uma pessoa querida, e o Pastor João 
Martins fez um trabalho muito bonito em nosso Estado com os ribeirinhos do Rio 
Paraguai. Ele chegou a receber um prêmio nacional pelo belo trabalho que fez em 
Bataguassu, quando criou, juntamente com a Irmã Eva, um projeto social para atender 
as famílias carentes daquela região próxima ao interior de São Paulo. De modo que 
gostaria que, com a aquiescência do Deputado Herculano, de Vossa Excelência, dos 
demais pares, que transformássemos essa moção para que saia em nome da Casa; 
porque também sou autor de um projeto que conferiu ao nosso querido João Martins, 
que hoje é o presidente da Assembleia de Deus de Mato Grosso do Sul, o título de 
cidadão sul-mato-grossense. Muito obrigado.  

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Herculano Borges. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, apresentei também, e 
deve estar no sistema, na pauta de hoje, uma moção de pesar dirigida ao Pastor João 
Martins, esposo, ao Pastor João Lucas e à Keyla, que são os filhos da missionária 
Eva, que faleceu na última sexta-feira. O momento é de muita tristeza, de comoção, 
para os fiéis da Assembleia de Deus. João Martins é um pastor muito conhecido no 
Estado, hoje é o presidente da nossa Convenção de Ministros da Assembleia de Deus, 
é o pastor-presidente da igreja de Corumbá, além de fazer parte do conselho da Casa 
Publicadora da Assembleia de Deus no Brasil (CPD). A Eva também era uma pessoa 
de muita atuação, fazia um grande trabalho social em Corumbá. É com grande tristeza 
que eu — que também sou membro das Assembleia de Deus, pastor da Assembleia 
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de Deus de Mato Grosso do Sul — faço esse registro. Como eu apresentei a mesma 
moção, que está no sistema, e tendo em vista o pedido do Deputado Professor 
Rinaldo, também sugiro que a moção seja em nome da Casa, Senhor Presidente. 
Obrigado. 

 PRESIDENTE - Já está autorizado pelo autor, o Deputado Herculano 
Borges, que essa moção seja em nome da nossa Casa. Está inscrito para falar o 
Deputado Gerson Claro.  

DEPUTADO GERSON CLARO - Senhor Presidente, nobres 
colegas, aproveito essa ocasião para fazer um cumprimento em nome da Casa. 
Ontem, inclusive com a presença de Vossa Excelência, nós tivemos a inauguração de 
uma concessionária da gigante alemã Fendt, indústria de máquinas e implementos, a 
primeira concessionária do Estado, no Município de Sidrolândia. O grupo 
concessionário da Impact Fendt pretende expandir os negócios, deverá haver também 
unidades em Maracaju, Dourados, Ponta Porã e São Gabriel do Oeste. Esta é a prova 
de que o nosso agronegócio é um sucesso, de que o poder público de Mato Grosso do 
Sul vem cumprindo seu papel, e tem de ser assim, de mola propulsora do 
desenvolvimento. Sem dúvida, esse empreendimento vem impulsionar a economia de 
Mato Grosso do Sul. Então eu gostaria de parabenizar os empreendedores, os 
empresários, o Lúcio Basso, o Jacob Breure, o Ademilson Boaventura, que, mesmo 
neste delicado momento, de muita indecisão, de muita perplexidade em todo o mundo, 
fazem investimento, geram renda, impulsionando a economia de Mato Grosso do Sul e 
do Brasil. Parabéns ao Grupo Impact e à Fendt por acreditarem em Mato Grosso do 
Sul! Parabéns a todos os envolvidos! Muito obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço, nobre Deputado Gerson Claro, também dou 
meus parabéns ao grupo, Vossa Excelência e eu estivemos lá. Ganha o agronegócio, 
ganha o produtor rural de Mato Grosso do Sul, com certeza nossa economia ganha em 
tecnologia, essa empresa traz um diferencial, é uma referência no mundo. Passo 
agora a palavra ao nobre Deputado Cabo Almi.  

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, colegas Deputados. Eu, 
na condição de servidor público inativo do quadro da Polícia Militar e de Deputado 
Estadual, não poderia deixar de ecoar a voz dos servidores inativos [falha na 
gravação]... Por receberem a notícia nos seus holerites do aumento de 11% para 14% 
no desconto relativo à Ageprev, desconto previdenciário. Essa medida foi votada nesta 
Casa, Senhor Presidente, inclusive num momento de pandemia, e agora os servidores 
estão arcando com esse desconto. Tenho recebido diversos e-mails, mensagens pelo 
WatsApp, ligações, e eu quero aqui me solidarizar com os servidores públicos que 
estão há quatro anos sem receber reajuste, estão enfrentando muitas dificuldades, e 
como prêmio neste 2021, o Governo do Estado agora, nos holerites de fevereiro, 
brinda os servidores com esse aumento do desconto, de 11% a 14%. Acho que nós, 
na condição de Deputados Estaduais, precisamos cada vez mais ter consciência do 
nosso papel, precisamos assumir a nossa responsabilidade com os nossos servidores 
públicos. Está certo que foi uma medida necessária, considerando todas as 
dificuldades por que passa o Governo do Estado com a questão da pandemia — mas 
precisamos voltar a incluir na pauta de 2021 a questão do reajuste, das perdas 
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salariais dos servidores públicos, de todas as carreiras, seja da Polícia Militar, do 
Corpo de Bombeiros, da Polícia Civil, das autarquias, da Saúde, da Educação. Porque, 
Senhor Presidente, não dá para conviver mais com a inflação que estamos vendo aí, 
com a alta dos preços dos alimentos, do combustível, do arroz, do óleo, da carne e, ao 
invés de o servidor ver a correção do seu salário, ver a reposição das perdas, ele 
é surpreendido com esse desconto no holerite; desconto esse que diminui ainda mais 
o que já é pouco. Registro aqui, portanto, em nome de todos os servidores de Mato 
Grosso do Sul, a minha tristeza pelo fato de ter o Governo encaminhado esse funesto 
projeto para esta Casa, por mais que o tenhamos debatido, por mais que a maioria 
tenha votado pelo aumento do desconto. Para terminar, Senhor Presidente, quero me 
solidarizar com as famílias daqueles policiais militares, civis, do Corpo de Bombeiros, 
que atuam na linha de frente no combate à Covid-19, no apoio à sociedade, que 
perderam suas vidas. E assim também com os servidores da área da Saúde. Nós 
sabemos que não é fácil ser médico, enfermeiro, assistente, ser do Samu, não é fácil 
prestar assistência, socorrer essas pessoas, salvar vidas. A pessoa se expõe, tem de 
estar em contato direto, correndo o risco de perder a vida por conta desse serviço, que 
é essencial, que não tem como deixar de ser feito. E com isso encerro a minha fala de 
hoje, assinalando a minha tristeza com o prejuízo causado aos servidores pelo 
aumento de 11% para 14% no desconto da previdência. Era isso, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Com a palavra, a última inscrita, Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, eu tenho uma moção 
de pesar para apresentar, aos familiares do Luciano Chiochetta. Luciano foi presidente 
da Iagro de 2015 a 2019, aqui em Mato Grosso do Sul; fez um excelente trabalho à 
frente da Iagro; e perdeu a vida devido a complicações decorrentes da Covid-19, ainda 
muito jovem. Vão aqui os nossos sentimentos à família do Luciano, que eles possam 
ter um conforto em Deus. Ele cumpriu sua missão, era um excelente pai, um excelente 
marido, um excelente profissional, amigo, infelizmente veio a perder a vida para essa 
doença terrível da Covid-19. Também gostaria de apresentar um projeto de resolução, 
que denomina de Deputado Estadual Onevan de Matos o trecho da Rodovia MS-290, 
que liga a sede do Município de Naviraí ao entroncamento da MS-180. Essa foi uma 
proposição formalizada pelo Vereador Ederson Dutra, o "Neninha", lá de Naviraí. 
Gostaria inclusive, Senhor Presidente, de convidá-lo — pretendia ter feito isso 
presencialmente, mas acabou não dando certo, esse projeto já está há algum tempo 
aqui na minha mesa aguardando —, gostaria de convidá-lo para assinar junto comigo 
esse projeto, até porque nós tivemos uma reunião em conjunto, e nós comentamos 
essa possibilidade de fazer a homenagem ao nosso saudoso colega, dando à MS-
290 o nome do Deputado Onevan de Matos. Então eu convido Vossa Excelência para 
assinar, formalizar, comigo esse pedido que veio do Vereador "Neninha". Isso foi tema 
de conversa entre o senhor, eu e o nosso Governador. Outra coisa, Senhor 
Presidente. Estamos passando por um período muito chuvoso; várias vezes fiz aqui 
pedidos emergenciais para que se fizesse a manutenção da Rodovia MS-295, que liga 
Eldorado ao Distrito do Morumbi. Aquele distrito está hoje praticamente ilhado, em 
função das fortes chuvas, que foram muitas e que abriram grandes crateras naquela 
estrada. De sorte que faço mais um pedido emergencial para que se olhe com atenção 
essa rodovia. Esta é uma solicitação de vários vereadores de Eldorado, que me 
ligaram, de lideranças políticas também, pedindo que a gente intercedesse em favor 
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da rodovia. Sabemos que agora está um período complicado para se mexer nisso, 
mas, uma vez passado esse período de chuvas, que se possa então fazer uma análise 
dos trechos mais complicados, um levantamento dos problemas, que se faça um 
encascalhamento, enfim, que se dê uma condição melhor para a rodovia. Há ali várias 
fábricas de cerâmica, olarias, uma produção agrícola bastante grande. Enfim, trago 
esse pedido mais uma vez para a Agesul. Era isso, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Eu consulto se a nobre Deputada Mara Caseiro me 
concede a honra de assinar com ela os três ofícios. Em primeiro lugar, já há aqui o 
despacho da Presidência solicitando aos vinte e três Deputados que assinemos em 
conjunto essa moção de pesar do Doutor Luciano Chiochetta. Gostaria de dizer quem 
foi ele. Ele foi diretor da Iagro e exerceu muito bem essa função. Vossa Excelência 
está de parabéns por levantar esse problema aqui. Um menino novo, foi a serviço, 
atendendo a uma solicitação do Governo de Roraima, lá contraiu o coronavírus vindo 
infelizmente a óbito. É importante a lembrança pois se trata de uma pessoa que 
representou muito bem o nosso Estado, levando lá para cima, para Roraima, o 
conhecimento no combate à febre aftosa adquirido aqui. Acho importante a 
recomendação. Segundo. Quanto ao objeto de outro pedido de Vossa Excelência, o 
grande batalhador pela estadualização dessa estrada foi o Deputado Onevan de 
Matos. Ela é conhecida como Estrada da Balsinha; aqui, no íntimo nosso, era Estrada 
da Balsinha, tão batalhada, por mim, pela senhora, pelo Deputado Onevan, por 
pessoas que têm sua base em Naviraí. É muito justo o pedido do vereador e gostaria 
de assinar também. Outra coisa, Deputada Mara Caseiro, quando me formei, em 1981 
— a senhora estava começando a fazer o primário nessa época —, eu fui engenheiro 
de projeto de estradas, e projetei a estrada que liga Eldorado a Porto Morumbi. Então 
eu quero assinar com a senhora também esse trecho, pelo qual tenho muito carinho, e 
tenho um grande carinho por Vossa Excelência também. Se a senhora me permitir, 
quero assinar os três com Vossa Excelência. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - É uma grande honra, Presidente, tê-lo 
como coautor desses três pedidos. O senhor lembrou muito bem do trabalho feito por 
nosso querido e saudoso Luciano quando veio a crise da febre aftosa; foi um trabalho 
extraordinário, dele e de toda a equipe da Iagro; por conta disso ele foi reconhecido lá 
em Roraima, onde estava quando acabou contraindo essa doença terrível. Quanto ao 
Deputado Onevan, como o senhor colocou, ele trabalhou muito pela estadualização da 
Estrada da Balsinha, trabalhamos juntos nesse sentido; e por tudo que Onevan 
representa para a nossa Naviraí, para todo o Estado de Mato Grosso do Sul, 
é merecida essa homenagem. Fico feliz de saber que o Senhor assina comigo esses 
pleitos de hoje.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputada. Encerradas as Explicações 
Pessoais. Nada mais havendo a tratar, dou por encerrada a presente Sessão. 
Obrigado, Deputados. Até amanhã, às nove horas, se Deus quiser (10h44min). 


